
药物与我们的健康息息相关，但
人们对于药物研发所知甚少。译林出
版社的系列图书“新药的故事”已经出
了三本。

“故事1”以一线科学家的专业视
角，讲述了十余种对人类健康产生深
刻影响的新药的故事；“故事2”讲述十
种重磅大药，十个医疗里程碑，再现人
类对抗疾病的伟大战役。

“故事 3”聚焦改变银屑病、糖尿
病、肢端肥大症等九种顽疾困局的新
药，讲述制药团队动辄数十年的曲折
探索。

近日，“新药的故事”分享会在上
海举行，新药研发科学家、科普作家梁
贵柏，澎湃新闻科技频道总监卢雁和
读者共话药学、健康与医药科普。
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简体中文版《巴黎评论》数字编号系列第
8辑，收录传奇文学杂志《巴黎评论》对以下
15位著名作家的独家访谈：罗伯特·潘·沃伦、
安东尼·伯吉斯、克里斯托弗·伊舍伍德、琼·
狄迪恩、J.G.巴拉德、詹姆斯·索特、比利·怀尔
德、马克·斯特兰德、马丁·艾米斯、盖伊·特立
斯、杰夫·戴尔、阿莉·史密斯、乔治·桑德斯、
劳伦斯·费林盖蒂、恩里克·比拉-马塔斯。

《巴黎评论》系列翻译采用邀约制，坚持
邀请熟谙相关受访作家的译者翻译相应篇
目。《巴黎评论·作家访谈8》由陈新宇、刘雅
琼、龙荻、胡凌云、雷韵、李以亮、陈以侃、贝小
戎、叶芽、刘慧宁、卢肖慧、俞冰夏等14位译
者联袂翻译。本书除收录作家访谈外，还独
家收录相关受访作家的10余幅珍贵手稿图，
带读者重返文学杰作的诞生现场。
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本书为余华2024年最新散文集，收录12
篇余华2024年全新创作的文章，及17篇历年
精彩文章，创作时间横跨40年。余华在这本
书中记录和回忆了自己面对不同境况的真实
感受，其中展现出的“松弛感”和随遇而安的
生活智慧，将会为当下焦虑的人们带去精神
良药：“紧张还是放松，都是生活给予的，什么
时候给予什么，是生活的意愿，我们没的选
择，只有接受。”

小时候，他是顽皮又敏感的田间少年，在
贫瘠的生活中寻找珍贵的快乐；成年后，他成
了细心又包容的父亲，与儿子斗智斗勇，被幸
福的烦恼填满梦境与现实。余华用他特有的
幽默和通透记录下日常的美好点滴，用细腻
的感悟和精妙的文字告诉我们，一阵微风，一
股海流，一顿美食，一场相遇……都是生活给
予我们的馈赠。
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《封神演义》是明代许仲琳、李云翔创作
的神魔小说，大约成书、刊刻于天启年间。全
书共一百回，写的是武王伐纣的故事。前三
十回着重写纣王的暴虐，后七十回主要写商、
周两国的战争，纣王凶而自焚，武王夺取天
下，分封列国，表现了作者对于仁君贤主的拥
护和赞颂以及对于无道昏君的不满和反抗。
本书为裸脊平装，版式疏朗，阅读方便。封面
纯色大字设计，采用丝网印银工艺，人物图像
选自清人绘《封神真形图》，具有极强的视觉
冲击力。书内历史元素丰富，折页式书签上
有唯一记载武王伐纣的青铜器利簋及其铭文
图案，书口喷绘描述二郎神搜山降魔的《搜山
图》。本书底本为现存最早的明金阊舒氏刊
本，完整收录百幅古典绣像，文图对应，原汁
原味，宜读宜藏。
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本书以从19世纪后半期到20世纪初约
半个世纪的中国为主要舞台，以这一时期知
识分子的思想轨迹和精神世界为主要课题。
这一时期中国的政治变动和社会变动，其规
模之深广是不难想象的。生活在这种激荡的
旋涡中的中国知识分子，他们如何认识所处
环境的变化以及他们想使中国如何变化，是
本书所要解决的主要问题。本书分别从“万
国公法观的变化”“法国革命观的变化”“体制
选择”这些不同的角度，来分析近代中国知识
分子对世界认识的转换过程，以及他们各具
特色的心路历程。
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新药的故事：药学、健康与医药科普

科普写作这回事儿
谈起写作，梁贵柏回忆起自己写毕业论文的经

历。他的导师十分有耐心，每晚逐字逐句修改他的
论文。三四周下来，彼时还是学生的梁贵柏受益匪
浅，由此打下了写作的基础。

卢雁认为，论文写作和科普写作仍有很大的不
同，前者面向专业人士，后者面向外行。梁贵柏也
有同感，表示科普写作主要有两个难点。一是自己
要搞懂，尤其是底层的原理；二是找到自己的“老
妪”。白居易作诗要给老婆婆看，做到“老妪能解”，
而梁贵柏的“老妪”便是老同学，策划人张咏晴，还
有译林出版社的编辑们。

除了攻克这两个难点，梁贵柏还给自己画了一
条线——宁可不写，也决不能把错误的观念植入读
者的脑子。熟悉梁贵柏的人可能知道，他在医药行
业知名媒体平台研发客上有一个专栏“老梁说
药”。这个专栏多年来颇受读者欢迎，梁贵柏也不
断地根据读者的反馈，精进科普写作的能力。

作为负责生命科学生物医药领域报道的记者，
卢雁认为科普是一件功德无量的事，尤其是医学类
科普，因为现代医学涉及生理、心理和社会，十分复
杂。她回想起从业伊始采访医生时，他们经常说的
一句话“偶尔治愈，常常帮助，总是安慰”。这在“新
药的故事”系列里也有体现：一种药物要走那么远
的路，才能来到患者面前，而在等待期间，许许多多
的人已经辞世。

此外，即便可以接触科普资源和专业意见，许
多人也还是宁愿相信社交媒体上的信息。对此，卢
雁和梁贵柏都表示无奈。梁贵柏多年来一直在向
公众说明以下两点，但收效甚微。首先，制药公司
并不都是牟取暴利的。考虑到投入和产出，医药产
业利润率较高，但绝对不算暴利，因为制药成功率
很低，而白干一场的公司是不会被大家看到的。第
二，制药公司并不会在明明能做出治愈疾病的药物
时，故意做缓解症状的药给患者长期服用。这种

“故意”不符合逻辑，也于所谓的“暴利”无益，况且
许多疾病本身就是无法治愈、只能控制的。

在制药业有一个“双十定律”，概括来讲，一家
制药公司从立项到成功研发出目标药物，大概需要
10年、10亿美元。梁博士表示，立项之前的研究史
可能长达几十年上百年，而且时至今日，10亿美元
也远远不够。可投入上去了，成功率却没有提高，
仍旧徘徊在11%左右。

AI会提高新药研发成功率吗？
近两年，制药界刮起一阵AI风。卢雁认为目

前AI的介入比较有限，只是在筛选化合物的阶段
替代了人工，提高了效率。比如人工筛选需要三
年，借助AI可能可以做到一年半。对此，梁贵柏表
示赞同，AI提高的的确只是效率，而不是成功率。
而且目前的AI是“A”（artificial，人工）大，“I”（in-
telligence，智能）小。

虽然制药人面对各种新奇概念能够保持理性，
但是普通人难以抵抗商家对概念的包装和炒作。
对此，梁贵柏建议大家多去查找一些可信的信息来
源，比如国家的官方网站，不要被收“智商税”。

如何面对癌症？
谈到做科技记者的缘由，卢雁回顾了家人被诊

断出癌症后的那一段黑色记忆。“我了解之后发现，
（癌症）只要发现得早，都不是事儿。现在就算是中

晚期，其实方法也很多的，只不过每个人个体差异
比较大，有的靶向药可能对这个人有作用，对那个
人没作用。”梁贵柏表示：“（癌症）不是宣判死刑
……大部分的癌症，只要发现得早，还是有很好的
方法可以维持的。”

他指出，随着人的寿命越来越长，癌症的发病
率越来越高，应该用对待慢性病的心态来对待癌
症，想要“一治永逸”，在目前的阶段是不太现实的；
在中国，癌症患者的五年生存率与发达国家相比有
一定差距，主要是因为发现得晚，并非因为缺少药
品，事实上很多先进药品我国不仅有，还纳入了医
保。因此，梁贵柏建议大家定期体检。

司美格鲁肽真的是“减肥神药”吗？
司美格鲁肽和我们耳熟能详的胰岛素一样，属

于能够调控血糖的多肽类激素。但它的特殊之处
在于，这是一种GLP-1受体激动剂，仅对进食引起
的血糖升高才会起作用，避免了普通胰岛素可能引
发低血糖的风险。在治疗糖尿病的同时，研发人员
又发现了其具有抑制大脑饱食中枢，抑制食欲，减
少摄食行为，增加饱腹感和减少饥饿感的“副作
用”。

近年来，GLP-1受体激动剂的研发一直是糖尿
病治疗领域的难点和热点。卢雁发现，关于司美格
鲁肽医学界也是众说纷纭，有的论文说它影响男性
生殖系统，有的说它可以助孕，有的又说它在心血
管疾病药物的开发上前景可期。“社交媒体上已经
开始传播了，在这样一个阶段，我们能做些什么
呢？”卢雁的问题也是许多读者的困惑。

梁贵柏表示：“我所看到的社交媒体上的医药
方面的新闻，没有一个是准确的。”梁贵柏建议大家
不要轻信社交媒体，而是要找自己信赖的医生或者
专家询问，不要盲目地跟着短视频服药。“如果相信
社交媒体，癌症都已经被攻克一百遍了。”梁贵柏的
话引起了在场读者的一片笑声。

具体到司美格鲁肽，梁贵柏指出，这是一种处
方药，但是随着“减肥神药”的误解越传越远，相关
的滥用不可避免地会发生。梁贵柏劝诫读者，需要
使用司美格鲁肽来减重的人只是少数，普通人通过
饮食和锻炼就可以达到减肥的目标。

罕见病是无解难题吗？
卢雁发现，有些疾病且不说没有药物可用，甚

至连致病机制都还没有研究清楚，比如阿尔兹海默
症和一些罕见病。此外，无法建立动物模型、做实
验，常规方法不起效，企业缺少动力研发，也都是罕
见病的难点。

结合在制药业工作的经验，梁贵柏指出了一个
症结——罕见病患者数量太少，制药公司难以收回
成本。在国外，这个问题大部分由慈善基金解决。
但从药物研发的角度来讲，罕见病其实是相对容易
的一类病。这是因为罕见病大部分是遗传病，可以
通过基因检测发现遗传基因的问题所在，而对基
因，科学界还是有很多办法可用的。

针对大家都十分关心的阿尔兹海默症，梁贵柏
指出，老年退行性疾病将是医药界把癌症变成可以
管理的慢性病之后的又一个热点，毕竟按照目前的
发展，人类活过一百岁不成问题。“全球人口都越来
越老，很多东西原来不是，现在都变成了病，需要治
疗。而且老年人比年轻人有钱，他们愿意把钱花在
健康上，这就带来了一个巨大的商机，形成了一个
良性循环。”梁贵柏说道。

尼崎连续离奇死亡事件，是以兵库县尼
崎市为中心发生的，数个家庭遭长期虐待、监
禁乃至杀害的连续杀人事件。在这起事件
中，出现了超过 10 名的死者及下落不明的
人。在长达15年的时间里，主犯角田美代子
以暴力胁迫、金钱威逼等手段篡夺他人家庭，
监禁并虐待家庭成员，精神控制他们同族相
噬，但角田美代子的自杀让尼崎事件留下重
重谜团。纪实作家小野一光独自一人持续5
年追踪该事件，采访当事人和知情人，获取第
一手资料，一步步接近血淋淋的真相，揭开一
幕残酷无奈的人间悲剧。
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